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Цена в розницу свободная.

ЕСТЬ люди, которые кол�
лекционируют мосты –

Парижа, Сан�Франциско,
Санкт –Петербурга, в кото�
ром, кстати, насчитывается
более 350 мостов, Моск�
вы… Конечно же, люди кол�
лекционируют не сами мо�
сты, а открытки, фотогра�
фии с их изображениями.
Так вот, на мой взгляд, впо�
ру и нашей родной Карача�
ево�Черкесии создавать
свой фотоальбом о мостах
республики, потому что
едешь, к примеру, из Чер�
кесска в Домбай, и перед
тобой проходят великолеп�
ным парадом мосты в Усть�
Джегуте, станице Красно�
горской, микрорайоне Бра�
цигово г. Карачаевска, и ты
видишь, сколько умения и
таланта в них вложил чело�
век, соединив два противо�
положных берега одной
знаменитой, строптивой
реки Кубани…

«И вот еще одно мосто�
вое сооружение, которое
можно смело назвать об�
разцом современного до�
рожного строительства»,�
так скажет о новом мосто�
вом переходе в Кумыше,
открытие которого состоя�
лось несколько дней тому
назад, Глава республики
Рашид Темрезов. Но я сна�
чала немного хочу расска�
зать о другом. О своих
встречах на мосту, который,
изящно и легко перешагнув
через реку, готовился с ми�
нуты на минуту принять вы�
соких гостей, и, как позже
выяснилось, внушительную
колонну Камазов. Первый,
кто мне встретился в радо�
стной толпе, был Анатолий
Озов. На улице холодно,
ветрено, все прячутся в ка�

Вслед
за событием НАВОДИТЬ МОСТЫ –

ЗНАЧИТ ЖИТЬ В МИРЕ

пюшоны курток, в палатки,
установленные по случаю и
уставленные столами со
всевозможными вкусностя�
ми и напитками, а Анатолию
Галимжановичу, этому
мощному, мобильному вы�
сокопрофессиональному
человеку, все ни по чем. На
замечание моего коллеги
Людмилы Осадчей, что она
впервые видит такое тор�
жественное оформление
ввода в эксплуатацию мос�
та, с улыбкой отвечает:
«Это своего рода экзамен,
и, как всякий экзамен, он
несет на себе элемент тор�
жественности». Бывший
председатель Правитель�
ства КЧР, а ныне замдирек�
тора филиала ФКУ «Управ�
ление дорог «Кавказ» Озов

отказался пройти с нами в
палатку, сказав: «И греться,
и угощаться, и праздновать
в них в первую очередь дол�
жны мостовики». И тут я
вспомнила одну деталь. В
далекие 90�е прошлого
столетия в Учкулане откры�
вали ГЭС. Аульчане по та�
кому поводу зарезали быка,
созвали гостей, накрыли
столы, во главу угла, понят�
ное дело, пригласили пред�
седателя Правительства и
его свиту, да вот только
рассесться Озов никому не
дал. Он пригласил за стол
строителей ГЭС. Но я от�
влеклась…

Метровая громада так
легко парит над водами Ку�
бани, что как� то сложно
зрительно представить

себе, что любое строитель�
ство на воде начинается с
забития в дно реки шпунта,
а потом выкачивания из «ко�
лодца» воды, а потом забу�
ривания в дно чего� то, а
потом железобетона…Гос�
поди, о чем я ? Спроси луч�
ше мостовиков: как вас не
сплющила река? Как вам
удается выйти сухими из
воды?

Василий Махота � гене�
ральный директор ООО
«Дорсервис» ответил: «Мы
не мостовики, мы отвечаем
за содержание искусствен�
ных сооружений на феде�
ральных дорогах Карачае�
во�Черкесии, кстати, в КЧР
было 89 мостов, это 90�й. В
народе говорят, двух одина�
ковых мостов не бывает, как

не бывает двух одинаковых
людей. А этот еще особен�
ный! Узнаете, когда ознако�
митесь с его технической
характеристикой».

Характеристика впечат�
ляет. Из нее следует : «Мост
реконструируется три года

– с 2014 года. Новое искус�
ственное сооружение фе�
деральные дорожники ФКУ
Упрдор «Кавказ» начали
возводить вместо старого,
построенного в далеком
1957 году. На новом мосту
усилено полотно и дорож�
ная одежда, уложено ас�
фальтобетонное покрытие
на 4�х полосах движения,
ширина проезжей части ко�
торых составляет 9�11, 5
метров. Устроено более
пятисот метров освещения,
укреплены кюветы, установ�
лены новые знаки, постро�
ены семь подпорных стен и
полтора километра тротуа�
ров с барьерными огражде�
ниями. Уложено более пяти
тысяч тонн асфальтобетон�
ной смеси.

Верхний слой покрытия
выполнен из щебеночно�
мастичного асфальтобето�
на, установлена экологич�
ная водоочистная система,
которая(!) фильтрует сточ�
ные воды с дорожного по�
лотна перед их попаданием
в реку». Фантастика!

Открытие движения по
новому мостовому перехо�
ду через реку Кубань на 37�
м километре автодороги
А�155 Черкесск – Домбай
предваряет короткий ми�
тинг, который открыл ми�
нистр РФ по делам Север�
ного Кавказа Лев Кузнецов:

« Дороги Карачаево�Черке�
сии – это визитная карточ�
ка всего Северного Кавка�
за, которая не только фор�
мирует настроение, вызы�
вает желание вновь и вновь
вернуться сюда у всех гос�
тей и туристов, посещаю�
щих вашу республику, но и
гарантирует безопасность
дорожного движения. А ка�
чество дорожной инфра�
структуры, как подчеркнул
Президент нашей страны,�
это качество социально�
экономического развития
нашего государства».

Лев Кузнецов пожелал
довести с таким же успехом
до 2019 года всю дорогу
Черкесск� Домбай.

Окончание на 2
й стр.

ПОЛТОРА года назад Уп�
равление по вопросам

миграции стало структур�
ным подразделением Мини�
стерства внутренних дел по
КЧР, а также сменило «адрес
места жительства». Сегодня
все подразделения этой
службы находятся в новом
здании, отвечающем всем
современным требованиям,
по адресу: г. Черкесск, ул.
Октябрьская, 360 «Г». Здесь
вы можете подать заявление
на получение нового рос�
сийского или заграничного
паспортов, опытные специ�
алисты подскажут, как полу�
чить трудовому мигранту
патент на работу, оформить
приглашение родственнику,

ПРИОРИТЕТ � КАЧЕСТВУ,
КОМФОРТНОСТИ
И ДОСТУПНОСТИ

Пресс�конференция

живущему за пределами
нашей Родины на посеще�
ние земли пращуров и мно�
гое другое.

 На днях здесь состоя�
лась встреча руководства
управления с представите�
лями средств массовой ин�
формации республики. На
вопросы журналистов отве�
чали заместитель начальни�
ка Управления по вопросам
миграции МВД по КЧР Рус�
лан Джантемиров, началь�
ник отдела разрешительно�
визовой работы управления
Александр Чалов, замести�
тель начальника отдела раз�
решительно�визовой рабо�
ты Мудалиф Шидаков.

Окончание на 2
й стр.

ОТКРЫВАЯ мероприя�
тие, к участникам фору�

ма обратился заместитель
министра туризма, курор�
тов и молодежной полити�
ки КЧР Арсен Казаноков. Он
отметил, что бизнес�форум
проводится в рамках реали�
зации регионального этапа
общеобразовательной про�
граммы «Ты � предпринима�
тель» в КЧР в целях популя�
ризации и развития моло�
дежного предприниматель�
ства. Программа проведе�
ния форума включает в себя
тренинги, посвященные
личной эффективности,
проектному менеджменту,
маркетингу, лидерству, а
также мастерству публич�
ных выступлений. «Крайне
приятно, что молодежь Ка�
рачаево�Черкесии является
такой передовой и актив�
ной. Этому подтверждени�
ем служит успешное выс�
тупление нашей молодежи
на крупных мероприятиях
регионального, окружного и
федерального уровней. Со
своей стороны желаю вам
получить максимум пользы
от данного мероприятия и
успешной реализации полу�
ченных знаний, компетен�
ций в рамках данного фору�
ма», � отметил Арсен Каза�
ноков.

Первым в качестве спи�
кера своим опытом поде�
лился начальник департа�
мента инвестиционных про�
ектов АО «Корпорация раз�
вития КЧР» Науруз Байрам�
кулов. Он рассказал об уп�
равлении инвестиционны�
ми проектами. Руководи�
тель агентства «SMMовар»
Михаил Бойко изложил
принципы сравнительно
нового, но активно развива�
ющегося направления �
маркетинга в социальных
сетях. А после кофе�брейка
руководитель Института
социально�креативного
развития Дарья Зинковская
провела деловую игру «Ли�
дер � быть или не быть». В
завершение дня раскрыла
секреты мастерства пуб�
личных выступлений осно�
ватель PR�агенства

ТЫ – ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
Во Дворце культуры г. Черкесска прошел первый

молодежный бизнес�форум «Ты – предприниматель»

«PRson», федеральный экс�
перт (профиль � связи с
общественностью) Инна
Маркарян. Также все жела�
ющие могли ознакомиться с
ярмаркой молодежных про�
ектов, представленной в
холле Дворца культуры.

� Я представляю твор�
ческую мастерскую, мы за�
нимаемся изготовлением
декоративных изделий для
любых торжеств. Для меня
всегда был примером мой
родственник, который зани�
мался предприниматель�
ством, и, глядя на него, я
ещё со школьных лет ре�
шил, что буду развивать
свой бизнес. К счастью,
наше государство поспо�
собствовало этому, органи�
зовывая такие межрегио�
нальные форумы, как «Ма�
шук», «Селигер». Принимая
участие в таких форумах, ты
овладеваешь нужными зна�
ниями, учишься строить

свой бизнес. В 2017 году я
стал обладателем гранта
форума «Машук», получил
300 тысяч рублей на реали�
зацию проекта по изготов�
лению утеплителей для труб
из пенопласта, что являет�
ся очень выгодным. Основ�
ными проблемами начина�
ющих предпринимателей
являются отсутствие денег
и опыта. Но постепенно все
эти вопросы решаются. Ос�
новная проблема, с которой
я столкнулся, как молодой
предприниматель, – это
поиск информации. Я не
говорю, что информация
полностью отсутствует, про�
сто люди, которые начина�
ют заниматься предприни�
мательской деятельностью,
не знают, где найти эту ин�
формацию, но благодаря
вот таким образовательным
площадкам будущие пред�
приниматели узнают, с чего
и как правильно начать своё

дело. Сегодня открываются
широкие возможности для
молодежи, остается только
упорно работать, � расска�
зал индивидуальный пред�
приниматель Казбек Кана�
матов

� Я занимаюсь различ�
ными проектами, в том чис�

ле творческими. По�
добные мероприятия
стараюсь всегда посе�
щать, так как на них
спикеры знакомят нас
с новыми тенденции в
развитии бизнеса. На
этот форум собралось
много молодых лю�
дей. Всегда интересно
послушать, чем дышит
сегодняшняя моло�
дежь. Быть в курсе
событий, держать руку
на пульсе � это залог
успешного развития
бизнеса, � сказал уча�
стник бизнес�форума
Владимир Картавенко.

� Подобного рода
мероприятия уже про�
водились в республи�
ке, но это первый мо�
лодежный бизнес�фо�
рум «Ты – предприни�
матель». Мы решили
обозначить количе�
ственный показатель,
то есть указать, что он
первый, потому что
мы планируем прово�
дить его ежегодно.
Основная цель фору�
ма � познакомить
аудиторию с наиболее
крупными экспертами

СКФО в своих областях.
Услышать из первых уст, от
профессионалов, как зани�
маться бизнесом, как пре�
успеть в профессиональ�
ной деятельности. В фору�
ме приняли участие 130 че�
ловек. Получился очень ши�
рокий спектр участников:
самому младшему � 16 лет,
а самому старшему � 52
года. Среди них есть и уже
состоявшиеся предприни�
матели, и те, кто ещё толь�
ко определяются на своем
жизненном пути. Искренне
надеемся, что данный биз�
нес�форум окажет положи�
тельное влияние на даль�
нейшую самореализацию
ее участников, � сообщил
и. о. директора РГБУ «Мо�
лодежная биржа труда» Иб�
рагим Тоторкулов.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото

Алёны РАСПУТИНОЙ.

Колонка редактора

ФАШИЗМ � НЕ ТЕМА
ДЛЯ ДИСКУССИЙ

НА ХОЛМЕ Бунарджик в
болгарском городе

Пловдиве 11 ноября в
очередной раз совершён
акт вандализма в отноше�
нии «Алёши» � легендар�
ного памятника советс�
ким воинам – освободи�
телям от фашистского
гнёта.

УВЫ, этот случай
нельзя назвать бес�
п р е ц е д е н т н ы м .
Прецедентов дос�
таточно � в Болга�
рии и в Польше,
Прибалтике и в
ещё недавно
братской Украине
вовсю идёт борь�
ба с памятника�
ми.

Конечно же,
это борьба не с
памятниками, а
с памятью на�
родной, которая
помнит не все�
гда то, что хоте�
лось бы дей�
ствующему политическому
режиму. Здесь много тем
для дискуссий, и мы обяза�
тельно об этой борьбе по�
говорим в нашей газете.
Однако одна тема обсужде�
нию не подлежит.

Фашизм � это преступ�
ление против человечества!
Это � догма, аксиома для
любого здравомыслящего
человека. Для сомневаю�
щихся есть решение между�
народного трибунала в
Нюрнберге, где дана ясная
оценка нацистскому режи�
му и его зверствам.

Можно по�разному отно�
ситься к России и россия�
нам, можно одобрять или
отвергать принципы социа�
лизма, любить или не лю�
бить тех или иных полити�
ческих деятелей, но нацизм
в любых его проявлениях
должен быть исключён из
политической практики.
Увы, это ясно не всем.

Памятники советским

воинам � это не памятники
советскому режиму и совет�
ским политическим деяте�
лям, это памятники людям,
которые пришли не как ок�
купанты и завоеватели, а
как ОСВОБОДИТЕЛИ, очис�
тившие Европу от фашист�
ской чумы.

Это понимают даже в
Германии и Австрии, но, к
сожалению, забывают те,

кто сам был жертвой на�
цизма. Если это стано�
вится для кого�то нео�
чевидным, если фаши�
стский реваншизм
поднимает голову,
необходимо на меж�
дународном уровне
закрепить тезис об
освободительной
миссии, которую вы�

полняли совет�
ские воины в
Европе во вре�
мя Второй ми�
ровой войны,
чтобы ни у кого
больше не воз�
никала даже

мысль спекулировать на
этой теме. Чем быстрее это
будет сделано, тем больше
шансов не допустить воз�
рождения гидры фашизма.

В этой ситуации более
чем актуально прозвучав�
шее недавно предложение
спикера Совета Федерации
Валентины Матвиенко о
признании победы над на�
цизмом по итогам Второй
мировой войны всемирным
наследием человечества, а
также создать международ�
ный реестр памятников
борцам с нацизмом.

Это нужно сделать ради
памяти тех миллионов лю�
дей, наших отцов и дедов,
павших на полях Великой
Отечественной войны, по�
гибших в концлагерях и га�
зовых камерах. Это нужно
сделать ради наших детей,
ради нашего будущего, в
котором не должно остать�
ся места коричневой чуме!

Евгений КРАТОВ.

На плановом заседании антитеррористической
комиссии Карачаево�Черкесии, которое провел

Глава республики Рашид Темрезов, был обозна�
чен комплекс дополнительных мер по обеспечению
антитеррористической безопасности на территории
курортов республики в преддверии зимнего туристи�
ческого сезона, когда количество гостей возрастет в
десятки раз. В работе АТК принял участие замести�
тель министра РФ по делам Северного Кавказа Вла�
димир Кузнецов и главный федеральный инспектор
Аппарата полпреда РФ в СКФО по КЧР Игорь Драль�
щиков.

Как отметил Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темре�
зов, от органов государственной власти, местного само�
управления и правоохранительных структур потребуется
максимальное взаимодействие и эффективность в данном
направлении.

По итогам обсуждения был сформирован перечень
поручений. Так, председателям антитеррористических
комиссий в муниципальных образованиях республики, на
территории которых расположены объекты туристическо�
го комплекса, было поручено провести заседания с учас�
тием представителей правоохранительных и силовых ве�
домств, собственников объектов данной категории для
выработки мер по устранению недостатков в их антитер�
рористической защищенности и ее усилении до начала
горнолыжного сезона.

Другой важной темой заседания стал вопрос повыше�
ния качества адресной работы с лицами, наиболее под�
верженными идеологии терроризма, особенно в молодеж�
ной среде. Результаты своей работы, а также тактику сво�
их будущих действий озвучили представители правоохра�
нительных структур, руководители вузов, министр по де�
лам национальностей, массовых коммуникаций и СМИ Му�
рат Хапиштов.

Рашид Темрезов подчеркнул, что в деле профилакти�
ческой работы с распространением идеологии экстремиз�
ма не должно быть равнодушных и выстраивать свою ра�
боту нужно с учетом потенциальных возможностей и вла�
сти и общества.

«Журналисты, члены общественных организаций, мо�
лодежных движений, духовенство должны внести свою
лепту в работу по профилактике и предупреждению вовле�
чения нашей молодежи в террористическую и экстремис�
тскую деятельность», – подчеркнул Глава республики.

Обеспечить безопасность жителей
и гостей республики

в зимний туристический сезон

Состоялась рабочая двусторонняя встреча Главы
Карачаево�Черкесии Рашида Темрезова с началь�

ником Управления федеральных автомобильных
дорог «Кавказ» Русланом Лечхаджиевым.

В ходе встречи с руководителем региона Р. Лечхаджиев
отметил, что в 2018 году Управление федеральных автомо�
бильных дорог «Кавказ» планирует приступить к строитель�
ству современной автомагистрали в обход южной части
города Черкесска до микрорайона «Юбилейный» респуб�
ликанской столицы и далее – до села Знаменка.

Руководитель Упрдор «Кавказ» также сообщил, что по
данному проекту разработана проектно�сметная докумен�
тация, которая уже прошла экспертизу. Строительство этой
магистрали, по мнению обеих сторон, позволит разгрузить,
и что важнее, сохранить городские дороги.

В ходе встречи Р. Темрезов и Р. Лечхаджиев обсудили
ряд других вопросов дальнейшего сотрудничества региона
с ведомством с целью улучшения качества дорожных объек�
тов федерального уровня на территории республики.

Обсудили вопрос строительства
объездной автомагистрали

Путевки талантливым детям
Благодаря активной работе Министерства туриз�
ма, курортов и молодежной политики КЧР, Все�

российским детским центром «Смена»(Анапа,
Краснодарский край) были выделены дополнительные
путёвки на образовательную и профориентационную
смены «Наука и интеллект» и «Парк будущего».

Была организована отправка 40 детей из разных горо�
дов и районов Карачаево�Черкесии, достигших высоких
результатов в учёбе, спорте, творческой деятельности, а
также оставшихся без попечения родителей, и из семей,
находящихся в трудной жизненной ситуации.

Всероссийский детский центр «Смена» считается од�
ним из лучших детских и молодёжных оздоровительно�
образовательных центров страны.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.
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Уважаемые клиенты и кредиторы!
Акционерное общество «Заубер Банк» (АО «Заубер

Банк», ОГРН 1020900001781, ИНН 0900000042, местона�
хождение: 197198, г. Санкт�Петербург, Большой Проспект
П.С., д. 25/2, лит. А, пом. 9Н) сообщает, что советом ди�
ректоров банка (протокол № 35 заседания совета дирек�
торов банка от 15 ноября 2017 г.) принято решение о
закрытии филиала АО «Заубер Банк» в г. Черкесске (ад�
рес: 369004, Россия, Карачаево�Черкесская Республика,
г. Черкесск, ул. Кавказская, д. 19) и Зеленчукского до�
полнительного офиса филиала АО «Заубер Банк» в г. Чер�
кесске (369140, станица Зеленчукская, ул. Ленина, д.55).

АО «Заубер Банк» в полном объеме в соответствии с
действующим законодательством РФ несет ответствен�
ность по обязательствам филиала и дополнительного
офиса перед кредиторами и клиентами закрываемого
филиала и дополнительного офиса. Клиенты филиала и
дополнительного офиса сохраняют все свои права и обя�
занности перед АО «Заубер Банк».

По желанию обслуживание клиентов, в том числе
вкладчиков закрываемого филиала и дополнительного
офиса, продолжится в головном офисе акционерного
общества «Заубер Банк» в г. Санкт�Петербурге.

Уведомляем о том, что планируемая дата прекраще�
ния расчетно�кассовых операций филиала � 27.12.2017 г.,
дополнительного офиса � 19.12.2017 года.

Закрытие филиала и дополнительного офиса влечет
изменение реквизитов договора (изменение номеров
счета (счетов)).

Информация о новых платежных реквизитах будет на�
правлена дополнительно.

Просьба учитывать при планировании операций по
вашим счетам, что прежние номера ваших счетов будут
использоваться в расчетах до 29 декабря 2017 года, после
этой даты вам будут присвоены новые платежные рекви�
зиты.

Также напоминаем об обязанности клиента своевре�
менно информировать банк об изменении своих рекви�
зитов либо об отсутствии таких изменений, и просим над�
лежащим образом обновить информацию о себе. В слу�
чае неполучения уведомления об изменениях реквизи�
тов в срок до 19.12.2017 года отсутствие изменений бу�
дет считаться подтвержденным.
Уточняйте любую дополнительную информацию
по телефонам:

в г. Черкесске: +7 (8782) 28�44�87; операционный от�
дел: +7 (8782) 21�64�84 в станице Зеленчукской:
+7(87878)5�16�47, в г. Санкт�Петербурге: 8 (812) 647�
06�06; 640�07�04.

Ближайшее отделение банка:
головной офис АО «Заубер Банк», местонахождение:
197198, г. Санкт�Петербург, Большой Проспект П.С.,
д. 25/2, лит. А, пом. 9Н.
ОГРН 1020900001781
ИНН 0900000042 / КПП 783501001
ОКПО09233102
к/сч 30101810640300000925 в Северо�Западном ГУ
Банка России
БИК 044030925
Тел. 8 (812) 647�06�06
WEB URL www.sauberbank.com
E�mail: info@sauberbank.com
Приносим свои извинения за возможные достав"

ленные неудобства.
Мы рады видеть вас в числе клиентов нашего банка!

Банк основан в 1992 году, лицензия ЦБ РФ № 1614.
*

Открыть бесплатно расчетный счет
в Россельхозбанке смогут клиенты банков

с отозванной лицензией

Россельхозбанк запустил акцию по расчетному обслужива�
нию для корпоративных клиентов банков, у которых Банк Рос�
сии отозвал лицензию либо назначил в них временную админи�
страцию.

Участникам акции предлагается бесплатное открытие и ве�
дение одного расчетного счета в рублях с использованием
системы «Дистанционного банковского обслуживания» в тече�
ние трех календарных месяцев. Воспользоваться возможнос�
тью могут юридические лица и индивидуальные предпринима�
тели, а также физлица, занимающиеся частной практикой.

Срок действия акции – c 1 ноября 2017 года по 31 декабря
2018 года включительно.

С более подробной информацией об условиях акции можно
ознакомиться на сайте Россельхозбанка: www.rshb.ru.

А. ХАДЖИЕВА,
главный экономист Карачаево"Черкесского филиала

АО «Россельхозбанк».*

Засветись на энергобаттле – запиши альбом!
МРСК Северного Кавказа выступила с инициативой о про�

ведении в Пятигорске среди рэп�исполнителей Северного Кав�
каза энергобаттла, который будет посвящен теме электро�
энергетики. Таким необычным способом межрегиональная се�
тевая компания стремится привлечь внимание жителей
субъектов СКФО к проблемам, касающимся электросетевого
комплекса.

Призы за первые три места � это качественный студий�
ный микрофон, микшер, совмещенный с аудиоинтерфейсом и
наушники, идеально подходящие для долгой студийной запи�
си. Будет суперприз от генерального директора компании
Юрия Зайцева � запись EP�альбома из пяти треков со сведе�
нием на профессиональной студии «под ключ».

Все желающие стать участником этого поэтического со�
ревнования могут в специально созданном ивенте ВКонтакте
(ссылка – https://vk.com/event156164946) регистрировать�
ся, присылать свои работы, комментировать и изучать ма�
териалы о грядущем событии!

АО «Карачаево"Черкесскэнерго» добилось снижения
общей дебиторской задолженности абонентов на 5,6 миллиона рублей

В АО «Карачаево�Черкесскэнерго»
(входит в группу компаний «Россети»)
на производственном совещании
подвели итоги работы в октябре и
за десять месяцев текущего года.

Открывая заседание, управля�
ющий директор общества Ханафи
Чотчаев обратился к начальникам
энергосбытовых отделений и побла�
годарил их коллективы за усердную ра�
боту, отметив, что сотрудники компании приложили все
усилия для того, чтобы прийти к сегодняшнему резуль�
тату.

Десять месяцев напряженного труда принесли свои
плоды. В октябре в целом по АО «Карачаево�Черкесскэ�
нерго» выполнение плана реализации электроэнергии
составило 100,4%, что на 2,9 процентных пункта боль�
ше, чем в октябре прошлого года. По итогам десяти
месяцев 2017 года план реализации выполнен на
100,18%, тогда как за аналогичный период минувшего
года показатели были ниже почти на 6,7 процентных
пункта.

Энергосбытовым отделениям удалось добиться ста�
бильности по оплате со стороны абонентов частного сек�
тора. С первых рабочих дней 2017 года в населенных
пунктах республики, находящихся в зоне ответственно�
сти АО «Карачаево�Черкесскэнерго», сотрудники отде�
лов аудита и безопасности вместе с мастерами и инс�
пекторами районных и городских ЭСО проводили рей�
ды по выявлению несанкционированных подключений к
электросетям, контролировали соответствие стандарту
приборов учета абонентов, проводили разъяснительные
беседы о необходимости своевременных и полных пла�
тежей. Особое внимание � многоквартирным домам, где
отмечался высокий уровень нераспределенного объе�

ма электроэнергии, отнесенной на общедомовые нужды.
Усердие сотрудников АО «Карачаево�Черкесскэнерго»
дает результат: жильцы многоэтажек, уличенные в неза�
конном потреблении электроэнергии в обход приборов
учета, постепенно начинают осознавать, что их действия
– это хищение, за которое непременно наступит наказа�
ние, и, однажды возместив ущерб энергокомпании по
акту о безучетном потреблении электроэнергии, они вряд
ли снова станут нарушать закон.

По итогам десяти месяцев районным и городским
энергосбытовым отделениям удалось добиться 100%�ной
оплаты за энергоресурс, отпущенный потребителям�фи�
зическим лицам. Сейчас дебиторская задолженность
частного сектора перед АО «Карачаево�Черкесскэнерго»
составляет 66,5 млн руб., что соответствует стоимости

электроэнергии, потребляемой населением за месяц.
С начала года стабильно снижаются задолженности

организаций, финансируемых из республиканского и
местного бюджетов. Уровень реализации электроэнер�
гии этим организациям за десять месяцев составил
105,5%. Ранее накопленная дебиторская задолженность
на 1 ноября 2017 года сократилась до 15,6 млн руб.

В основном рассчитываются с долгами за текущее
потребление энергоресурса промышленные, непро�
мышленные, сельскохозяйственные предприятия и
энергосбытовые компании, покупающие электроэнер�
гию у АО «Карачаево�Черкесскэнерго» и перепродаю�
щие ее собственным потребителям.

А вот предприятия жилищно�коммунального хозяй�
ства не отличаются высокой платежной дисциплиной.
Долги этой категории потребителей неуклонно растут.
С начала года коммунальщики недоплатили АО «Кара�
чаево�Черкесскэнерго» свыше 14,2 млн руб. Теперь
общая дебиторская задолженность предприятий ЖКХ
за электроэнергию – около 73 млн руб.!

Организации, финансируемые из федерального
бюджета, оплатили только 88,8% стоимости электро�
энергии, потребленной в 2017 году. Их недоплата с
начала года составила более 19,7 млн руб. Общая де�
биторская задолженность федерального бюджета пе�
ред АО «Карачаево�Черкесскэнерго» уже превысила
отметку в 188,8 млн руб. – это около 41% от суммы
общей дебиторской задолженности всех потребителей
АО «Карачаево�Черкесскэнерго».

И, тем не менее, цифра, которой сегодня оперирует
энергосбытовая компания, впечатляет � снижение об�
щей дебиторской задолженности абонентов за десять
месяцев 2017 года на 5,6 млн руб. Это и в самом деле
можно признать значительным успехом АО «Карачае�
во�Черкесскэнерго».

*

В ОЖИДАНИИ
НОВОСЕЛЬЯ

СЕГОДНЯ в центре ст. Ис�
правной сразу бросает�

ся в глаза обновленный
Дворец культуры. Отремон�
тированная широкая лест�
ница, новые окна и двери,
стены, покрытые новой тер�
той шубой и выкрашенные
в благородный серый цвет,
белые, придающие празд�
ничный вид зданию, колон�
ны и лепнина. А еще новый
пандус, которого здесь ни�
когда не было и который те�
перь, совершенно органич�
но вписавшись в облик ДК,
обеспечит свободный дос�
туп в учреждение культуры
«колясочникам».

� Я родился и живу в Ис�
правной, � поделился с
нами Азамат БЕРДИЕВ (на
снимке). � Мне двадцать
восемь лет. И за все эти
годы никогда еще в нашем
ДК не было такого ремонта.
Дворец преображается на
глазах, и мне очень прият�
но, что это происходит и при
моем участии.

Азамат � штукатур�ма�
ляр. Работал на стройках в
Москве, Сочи, Краснодаре.
А теперь вот очередь дош�
ла до родной станицы. И как
же этому не радоваться!

Построенный в 1965
году колхозом им. XXII парт�
съезда, Дворец культуры
многие годы был центром
притяжения станичников.
Как рассказывает нынеш�
ний директор ДК Оксана
УДОВЫЧЕНКО (на сним�
ке), здесь показывали кино,
проходили дискотеки. А
еще тут работало множе�
ство кружков: вокальные,
хореографические, инстру�
ментальные... На всю окру�
гу славился хор станични�
ков, насчитывавший около
полусотни певцов. Был
даже свой духовой оркестр!
Да сама Оксана, будучи
школьницей, училась в этом
ДК танцевать русские, укра�
инские народные танцы, со�
временные... А руководите�
лем кружка у них был сам
директор ДК Владимир Гри�
горьевич Пешков...

В девяностые, когда раз�
валился колхоз, стал «чах�
нуть» и Дворец культуры, о
котором теперь некому
было заботиться. ДК вроде
бы передали сельской ад�
министрации, но, как выяс�
нилось много позже, толком

никто даже документы не
оформил. Ремонт не прово�
дился многие годы, а потом
вышла из строя система
отопления... В начале двух�
тысячных былая слава ДК
совсем сошла на нет.

� Мы очень благодарны
главе администрации наше�
го сельского поселения Ма�
рине Брыкиной, � рассказы�
вает Оксана Дмитриевна. �
Марине Ивановне удалось
изменить ситуацию. Была
решена проблема с оформ�
лением всей необходимой
документации, и мы попали
с ремонтом нашего ДК в фе�
деральную программу!

Более того, вдохновлен�
ные успехом, исправненцы
смогли попасть и в феде�
ральную программу «Мо�
дернизация материально�
технической базы культур�
но�досуговых учреждений в
малых городах и сельской
местности», по которой из
федерального центра им
были выделены 700 тысяч
рублей на приобретение
профессионального музы�
кального и светового обо�
рудования, аппаратуры, ин�
струментов! Это, как гово�
рится, чтобы не с пустыми
руками переступить порог
реконструированного ДК.

Кстати, реконструкцию,
которая началась 30 мая
этого года, планируется за�
вершить к Новому году.

� Успеете в срок? � спра�
шиваем у мастера участка
ООО «Стройинвест», веду�
щего реконструкцию, Джа�

мала Казиева.
� Успеем, � уве�

рен Джамал Шага�
банович. � Главное,
до холодов, до сне�
га мы успели завер�
шить фасадные ра�
боты. Мы не только
сняли со стен ста�
рую мраморную
крошку и накинули
новую шубу, но и ча�
стично отремонти�
ровали крышу, полностью
поменяли отливы, водосто�
ки... Остались лишь мелкие
штрихи. Большой объем ра�
бот выполнен и внутри зда�
ния. Мы заменили полнос�
тью систему отопления, вот
это новые навесные котлы, �
показывает мастер участка,
заводя нас в одно из техни�
ческих помещений (на сним�
ке). � Завершаем шпаклева�
ние стен. Практически вез�
де уже сделаны навесные
потолки, остались только ки�
нозал и танцзал, везде уста�
новлены новые двери. Пере�
планировкой мы практичес�
ки не занимались. Разве что
расширили фойе, но оно
таким и было изначально,
это гораздо позже, когда
здесь размещалась мили�
ция, были поставлены пере�
городки. Единственное, что
мы сделали, так это выде�
лили небольшой тамбур в
фойе, чтобы защитить его
зимой от проникновения
слишком холодного возду�
ха...

Фойе ДК и правда выг�
лядит теперь просторно.

Светлые окна, наборные
подвесные потолки � все
придает помещению совре�
менный вид.

� Здесь мы положим

плитку, � говорит Джа�
мал Казиев. � Плитка
будет и на лестничных
площадках, а дальше �
ламинат.

В кинозале, где
шли отделочные рабо�
ты, мастер участка по�
казал на добротные
деревянные полы: «Их
мы менять не будет,
отциклюем, покрасим.
И в танцзале покрытие
оставим прежним. А
вот здесь, � мы захо�
дим в светлое поме�
щение, � будет загс. И
тут осталось снять старый
линолеум и постелить лами�
нат».

Сделано уже действи�
тельно немало, как говорит
Джамал Шагабанович, при�
мерно 70�80% от общего
объема работ. Но и остав�
шиеся 20�30 % � это серь�
езно, учитывая оставшееся
до конца года время. Поэто�
му, чтобы завершить рекон�
струкцию в срок, строите�
лям придется попотеть. Но
оно того стоит, ведь откры�
тия обновленного ДК так

ждут станичники!
Те же коллективы, кото�

рые сегодня числятся в ДК:
казачий ансамбль «Исправ�
ненские зори», вокальный
коллектив «Сударушка», му�
зыкально�театральный кру�
жок «Непоседы» � вынужде�
ны репетировать в здании,
которое занимает библио�
тека. И, поверьте, здание
это изумит любого, ведь по�
строено оно было еще в
1860 году как церковно�
приходская школа и выгля�
дит до сих пор соответству�
юще.

� С открытием обновлен�
ного ДК с одной стороны
будет размещаться адми�
нистрация сельского посе�
ления, � говорит Оксана
Дмитриевна. � С другой �
ДК. И мы очень хотим в бли�
жайшее время открыть
здесь хореографический
кружок или секцию художе�
ственной гимнастики. А по
другим дням в танцзале за�
нимались бы борцы � сек�

цию борьбы
казачье обще�
ство открыло в
станице бук�
вально неделю
назад, но заня�
тия проходят в
школе, что на въезде в ста�
ницу, и добираться туда де�
тям весьма проблематично.
Хотим расширить вокаль�
ные коллективы, открыть
кружки по рукоделию. А еще
в ДК переедет Исправненс�
кий филиал ДШИ «Лира».
Сегодня дети занимаются в

здании, где размещается
администрация сельского
поселения. Работают толь�
ко отделения фортепиано и
художественное, а нам бы
хотелось, чтобы дети могли
учиться игре на гитаре, гар�
мони и т. д. С открытием ДК
филиал можно расширить...

Мечтается Оксане Дмит�
риевне и о том, как улучшат�
ся условия для проведения
массовых мероприятий.

� Например, вместе с
детской библиотекой, � рас�
сказывает она, � мы приду�
мали информационно�про�
светительский портал
«Всем обо всем», и каждый
четверг (это базарный день
в станице) выносим на ули�
цу звукоусилительные ко�
лонки и выступаем с лекци�
ями, музыкально�литера�
турными композициями и
т. д., к которым привлекаем
детей. Рассказываем ста�
ничникам о казачьих тради�
циях и обычаях, о право�
славных праздниках, о зем�
ляках � героях войны и тру�
да и т. д., и т. п. К этим же
дням оформляются соот�
ветствующие книжные выс�
тавки, подбирается музы�
кальное сопровождение...

� Мечтаю о том време�
ни, � говорит Оксана Дмит�
риевна, глядя на большие
колонки, � когда мне не при�
дется носить на себе все
это. Хорошо еще, когда по�
года солнечная, а когда идет
дождь, представляете,
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Глава республики Рашид

Темрезов, поблагодарив
строителей за их нелегкий
труд, Министерство транс�
порта России и Росавтодо�
ра за поддержку, выразил
уверенность в том, что улуч�
шение качества работы до�
рожной отрасли привлечет
еще больше туристов в рес�
публику.

Поздравив собравшихся
с открытием мостового пе�
рехода и вводом в эксплуа�
тацию первой и третьей
очередей реконструкции
участка «23�28», начальник
Управления дорогами «Кав�
каз» Руслан Лечхаджиев за�
метил, что одновременно с
реконструкцией названного
участка проводится капи�
тальный ремонт участка
«52�63» � самой главной
дороги на Домбай и Архыз.
По оставшемуся участку
«63�75» разрабатывается
проектно�сметная докумен�
тация, а значит, на следую�
щий год начнутся работы по
его капитальному ремонту.

Последние слова Леч�
хаджиева утонули в шуме
аплодисментов: «Согласно
последней диагностике, в
Карачаево�Черкесии 80
процентов дорог соответ�
ствуют всем техническим
требованиям. После ввода
в эксплуатацию участка до�
роги «23�28» этот показа�
тель повысится до 90 про�
центов».

Еще одно замечание
Руслана Лечхаджиева, про�
шедшее на «ура»: «В Кара�
чаево�Черкесии на феде�
ральных дорогах в 26 насе�
ленных пунктах проведены

НАВОДИТЬ МОСТЫ –
ЗНАЧИТ ЖИТЬ В МИРЕ

работы по искусственному
освещению. Будем и даль�
ше работать в этом направ�
лении».

Как новогодняя иллюми�
нация будет смотреться и
мост в Кумыше, что нелиш�
не, беря во внимание тот
факт, что «любой мост счи�
тается местом опасным, в
особенности в ночную пору,
когда тати и разбойники под
мостом неожиданно напа�
дали на прохожих, грабя и
убивая их». Так писал о мо�
стах Апполинарий Васне�
цов, младший брат знаме�
нитого Виктора Васнецова.
Канули в Лету времена та�
тей и разбойников, и все
равно, как говорится, бере�
женого Бог бережет…

В этот день было вруче�
но немало наград строите�
лям Главой республики Ра�
шидом Темрезовым и на�
чальником Управления до�
рогами «Кавказ» Русланом
Лечхаджиевым, но, как ска�
зали Дмитрий Гришин и
Алексей Ведерников, один
– электрик, другой – бетон�
щик: «Какая еще может
быть большая награда за
твой труд, чем эта сердеч�
ная благодарность жителей
Кумыша, Сары�Тюза, Кар�
доникской, Архыза? Наво�
дить мосты � значит, жить в
мире, дружить, сотрудни�
чать, созидать».

И вот запуск рабочего
движения. Дрожащие от на�
пряжения десятитонные
«КамАЗы» с включенными
все это время моторами
медленно, но верно трону�
лись в путь…

Хорошей дороги, надеж�
ных мостов!

Аминат ДЖАУБАЕВА.
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Как отметил Р. Джанте�

миров, задачами Управле�
ния по вопросам миграции
являются предоставление
государственных услуг и
контрольно�надзорная дея�
тельность за соблюдением
положений миграционного
законодательства иност�
ранными гражданами и
гражданами РФ. Повыше�
ние качества предоставля�
емых услуг, их доступность
считаются приоритетными
в ведомстве.

� На сегодняшний день,
� заявил Джантемиров, � мы
оказываем 15 государ�
ственных услуг, по 6 из ко�
торых граждане могут по�
давать заявления в элект�
ронном виде через Единый
портал госуслуг. С начала
года через этот портал нам
было подано свыше 17 ты�
сяч заявлений, это на 50
процентов больше, чем за
аналогичный период про�
шлого года.

� Руслан Олегович, се�
годня мы не увидели огром�
ных очередей, это случай�

ПРИОРИТЕТ � КАЧЕСТВУ,
КОМФОРТНОСТИ И ДОСТУПНОСТИ

ность или ставшая реаль�
ной закономерность? � по�
интересовались журналис�
ты.

� Министерство внут�
ренних дел считает приори�
тетной задачей повышение
качества предоставляемых
государственных услуг, их
доступность и комфорт�
ность. Сегодня заявитель
не должен находиться в
очереди за услугой более
пятнадцати минут, � поды�
тожил Джантемиров.

� Если вы обратили вни�
мание, � вступил в разговор
Александр Чалов, � в опе�
рационном зале множество
окон, где специалисты ока�
жут вам нужную помощь. В
те дни, когда бывает на�
плыв посетителей, для их
обслуживания направляют�
ся дополнительные силы.

Журналистов интересо�
вало, откуда в республику
прибывают трудовые миг�
ранты, в каких сферах они
осуществляют трудовую
деятельность, что необхо�
димо для того, чтобы полу�
чить патент.

Как отмечали участники
встречи, едут к нам в поис�
ках работы граждане Узбе�
кистана, Азербайджана,
Таджикистана, Болгарии,
КНДР и Китая. Представите�
ли КНДР заняты в основном
в сфере овощеводства � 150
человек работают на комби�
нате «Южный», китайцы за�
няты в производстве легко�
вых автомобилей. Для полу�
чения трудового патента не�
обходимо встать на мигра�
ционный учет, пройти меди�
цинское освидетельствова�
ние, окончить курсы по изу�

чению русского языка и ос�
нов российского законода�
тельства. Если экзамены
претендент не сдал, то па�
тент он не получит. В случае
успешного окончания курсов
необходимо оплатить гос�
пошлину, и в течение меся�
ца патент будет оформлен.
С начала года оформлено
3673 трудовых патента. Срок
его действия � один год.

Иностранцы у нас не
только работают, а значит,
налогами пополняют госу�
дарственную казну, но и
учатся. Около ста граждан
Индии получают сегодня
медицинское образование
в стенах СКГГТА. В Карача�
ево�Черкесском госуни�
верситете на разных фа�
культетах обучается более
1200 граждан Туркмениста�
на. Порядок получения виз

для них достаточно прост.
В Управление по вопросам
миграции обращается ру�
ководство вуза с ходатай�
ством, после чего управле�
ние выдает приглашение на
каждого обучающегося.

О контрольно�надзор�
ной деятельности управле�
ния рассказал М. Шидаков.
Основное правонаруше�
ние, которое допускают ра�
ботодатели, отметил он, �
привлечение к трудовой де�
ятельности без разреши�
тельных документов. За что
предусматривается штраф.
При этом наказывается как
иностранный гражданин,
так и тот, кто предоставлял
ему незаконно работу. За
10 месяцев текущего года
было организовано 2700
выездных проверок, в том
числе 79 � на объектах

строительства, 6 � промыш�
ленности, 30 � сельского
хозяйства, 71 � торговли.
Проверялись и объекты
компактного проживания
иностранных граждан. К от�
ветственности привлечено
3 юридических лица по 12
фактам.

Какие документы необ�
ходимо представить в Уп�
равление по вопросам миг�
рации, интересовались
представители СМИ для
того, чтобы пригласить род�
ственника, который прожи�
вает, к примеру, в США, в
гости на историческую ро�
дину.

Приглашающее лицо, от�
ветили нам, должно предо�
ставить свой паспорт, копию
паспорта приглашаемого,
гарантийное письмо по со�
циально�бытовому, меди�
цинскому обеспечению, хо�
датайство в двух экземпля�
рах, а также оплатить гос�
пошлину в сумме 800 руб�
лей. Для тех, кто воспользу�
ется госуслугой через Еди�
ный портал, пошлина соста�
вит всего 560 рублей.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

сколько проблем! Вот когда
у нас откроется ДК, когда
приобретем встроенную
аппаратуру...

Будем надеяться, что это
время уже совсем не за го�
рами...

Татьяна ИВАНОВА.
Фото автора.
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ШЕСТЬ победных меда�
лей с трех междуна�

родных соревнований в од�
ном из самых брутальных
видов спорта � микс файте
за 9 месяцев одного года. И
это � в 37 лет, после 10�лет�
него перерыва в спорте. «Не
может быть!» � скажете вы,
и будете неправы. Все мы
разные и по�разному отно�
симся к спортивным дости�
жениям. Но для президента
Федерации джиу�джитсу
КЧР Марата Узденова спорт
стал не только частью жиз�
ни, но и проверкой на проч�
ность.

В дружной семье Уздено�
вых, живущей в селе Друж�
ба Прикубанского района,
Марат был средним из пяти
детей, «золотой середин�
кой», как шутили его роди�
тели. Жили Узденовы скром�
но, но не бедствовали. Глав�
ным кормильцем семьи был
отец Кемал Ханапиевич, ко�
торый работал в молочной
лаборатории колхоза «Ку�
бань». Уходил ранним утром,
возвращался поздно, и весь
быт был на плечах супруги
Любови Рамазановны, кото�
рая весь свой день посвяща�
ла домашним заботам и вос�
питанию двух дочек и троих
сыновей. Все возникающие
проблемы мать с отцом ре�
шали сообща, а дети всегда
знали свои обязанности по
дому.

Марат в раннем детстве
был очень маленьким и пол�
ным, больше всего любил
поспать. И когда ранним ут�
ром приходилось идти в
школу почти за километр от
дома, мальчуган попросту
валился на первую попавшу�
юся лавочку на улице и за�
сыпал. Домой его, сонного,
обычно приносил кто�то из
добросердечных односель�
чан. О спорте тогда и речи
не шло.

Как говорится, не было
бы счастья, да несчастье
помогло. В 7 лет после тя�
желой болезни Марат силь�
но похудел. Болезнь оста�
лась позади, но полнота так
и не вернулась. И тогда род�
ной дядя предложил отдать
мальчика на рукопашный
бой. Родители были не про�
тив, и Марат стал ходить на

Расскажу
о человеке

СПОРТСМЕНОМ МОЖЕШЬ ТЫ НЕ БЫТЬ,
НО БЫТЬ МУЖЧИНОЙ ТЫ ОБЯЗАН!

НАВЕРНОЕ, в роду Там�
биевых (его кабардинс�

кой ветви) нет другой фигу�
ры, которая стояла бы так
наособицу от всех, была бы
такой не похожей ни на кого
другого, как Джанет Тамби�
ева.

Она родилась в 1912 году
в ауле Старо�Абуковский �
ныне село Первомайское
Малокарачаевского района �
в семье крупного землевла�
дельца из старинного кабар�
динского рода Атуша Тамби�
ева. Семья была большая –
три сына и четыре
дочери. Джанет –
самая младшая.

В своих автоби�
ографичных замет�
ках, которые она
адресовала Тухта�
ру Акбашеву, жителю г. Став�
рополя, а в прошлом также
жителю села Первомайско�
го, Джанет Атушевна писала:
«В Старо�Абуковском ауле
были огромные семьи Там�
биевых, которых мы называ�
ли по именам их дедов. Так,
наша семья звалась Антонов�
ской по имени деда Антона,
Сергеевская, Григорьевская,
Мартиросовская, соответ�
ственно, также по именам
дедов – Сергея, Григория и
так далее.

Дед Джанет Антон был
крупным конезаводчиком и
поставлял коней российской
армии и вообще занимался
всем, что, по его мнению,
могло принести прибыль, –
разводил овец, коней. Дела
вел не только по всей Рос�
сии, но и за рубежом.

� У моего деда было че�
тыре сына � Атуш (Карло),
Джегатаж (Абрам), Андрей,
Минас � и две дочери � Ека�
терина (Даус) и Татьяна (Та�
куш)… Я взялась так подроб�
но рассказать все, что знаю
и помню о тех далеких вре�
менах, потому что уже нет
никого в живых, кто бы мог
что�то рассказать о кабар�
динском княжеском роде
Тамбиевых. А пустое беспа�
мятное существование не то
что не помогает, а мешает
человеку в жизни…

И ей, действительно,
было что вспомнить. Вспом�

тренировки. Однако вскоре
секция закрылась, и маль�
чику пришлось сменить
спортивное направление.
Теперь он ездил в Черкесск,
учился самбо и дзюдо у зна�
менитого Вячеслава Пчел�
кина. Еще через пару лет
Марат занялся боксом у
тренера Владимира Шебзу�
хова. Кроме этого, Марат
отлично «держал ворота» в
футбольной команде шко�
лы. На рост ему теперь жа�
ловаться не приходилось �
тянулся ввысь не по дням, а
по часам; к тому же был не�
поседой и задирой, из�за
чего случались проблемы.

� В 13 лет я умудрился
сломать себе руку, ходил в
гипсе, но все равно дрался
с мальчишками. В итоге
рука срослась неправильно,
что и стало препятствием
для занятий многими вида�
ми спорта, � вспоминает
Марат.

Постепенно спорт из
случайности стал потребно�
стью � Узденов с радостью
участвовал в соревновани�
ях, ему нравилось побеж�
дать, быть первым. Но и на
тренировки ходить не ле�
нился. А после школы по�
шел на борьбу к тренеру
Абреку Лепшокову, который
поначалу не верил, что из
этого будет какой�то толк:
Марат был высоким, но лег�
ким � всего 76 кг. Однако
парень не отступал и про�
должал занятия.

Поступив в институт, Уз�
денов стал чаще бывать в
разных компаниях, не всегда
� в хороших, как он сам сей�
час отмечает. И со временем
появилась острая неудов�
летворенность своей жиз�
нью.

� «Болото» прочно заса�
сывает, и если вовремя не
сделать нужный шаг, то мож�
но не выбраться. И здесь я
— сторонник кардинальных
перемен, � говорит по этому
поводу Марат.

Он взял академический
отпуск и добровольно по�
шел служить в армию. Попал
в Новочеркасск.

� Именно в армии я на�
шел наконец�то «свое»: «ди�
намовскую», более жесткую
версию рукопашного боя:
открытый шлем, широкий
выбор действий как в стой�
ке, так и в партере. Начал
усиленно тренироваться,
бегал километраж с двумя
18�килограммовыми броне�
жилетами. Окреп, возмужал,

но все равно вес не дотяги�
вал до нужного, � вспомина�
ет Марат Кемалович.

Помогло, что к этому вре�
мени все, что нужно, уже
было в его спортивном ба�
гаже. Вскоре Узденов заре�
комендовал себя хорошим
бойцом � не раз выигрывал
дивизионные бои, выступал
на ЮФО, побеждал в своем
весе в рукопашном бою и
самбо. Армия и спорт по�
могли Марату окончательно
повзрослеть, поверить в
себя. А самым главным со�
бытием той поры был зеле�
ный берет разведчиков ВВ,

получить который стоит не�
малых усилий.

Чтобы стать обладате�
лем почетного берета, Ма�
рат выбрал свой путь � ре�
шил не испытаниями на по�
лигоне, а боевыми схватка�
ми добыть себе символ фи�
зической доблести. Пошел в
тяжелый вес � выше 100 кг
и бился с теми, кто был на�
много тяжелее его. После
победы в первых двух боях
вышел в полуфинал, но по�
лучил травму � соперник,
чемпион России по кикбок�
сингу, в схватке сломал Уз�
денову нос. Но от последу�
ющих поединков спортсмен
не отказался.

� Нос поставили на мес�
то, вложили в него тампоны,
чтобы удержать кровотече�
ние, и я продолжил бой.
Боясь ударов в лицо, сопер�
ников близко к себе не под�
пускал. Один из двух боев
стал рекордно коротким �
всего 15 секунд. Я тогда
выиграл «бронзу», и зеле�
ный берет был мой. Но,
вспоминая об этом, думаю,
что, может быть, проще
было сдать испытательный
экзамен, � в словах Марата
сквозит легкая самоирония.

Казалось бы, путь в боль�
шой спорт открыт, но не тут�
то было. На чемпионате Рос�
сии по боевому самбо, кото�
рый проходил под Нижним
Новгородом в городе Ксто�
ве, вопреки всем правилам
боя Марата Узденова ставят

в поединок с четырехкрат�
ным чемпионом мира Сер�
геем Храмовым.

� Бой был слишком не�
равным, несмотря на все
мои предыдущие победы и
опыт. Это было неправиль�
но, я бы сказал � неспортив�
но. В обиде я прямо с со�
ревнований сразу уехал до�
мой и забыл о спорте на
целых десять лет.

Потянулись годы поис�
ков себя, своей сути, смыс�
ла жизни. Но это не значит,
что он просто сидел и фи�
лософствовал. Занимался
всем понемногу, в основном

� бизнесом. Женился. При
этом существенно пере�
смотрел какие�то свои
принципы и стал в чем�то
иным, а в чем�то остался
прежним. Понял, чего он
стоит и что может, кто � ис�
тинный, а кто � мнимый друг.

Как правило, глубокие
перемены меняют не только
нас, но и нашу жизнь. Пора
переоценки ценностей за�
кончилась для моего собе�
седника благополучно. Се�
годня Марат Узденов явля�
ется членом Избиркома, на�

чальником отдела жилищ�
ных программ Дирекции ка�
питального строительства,
основателем благотвори�
тельного фонда «Возрожде�
ние» по социальной поддер�
жке неимущих в своем фа�
мильном роду. А еще он пре�
зидент Федерации джиу�
джитсу КЧР и борец в тяже�
лом весе, победивший на
недавнем Кубке России по
микс файту в версии греп�
плинг.

� Как вышло, что спустя
десятилетие вы не только
смогли вернуться в спорт, но
и стать неоднократным по�

бедителем за короткий
срок?

� Честно говоря, если бы
не моя семья, возврата бы
не было. У меня растут два
сына, и я очень хочу, чтобы
они росли воспитанными,
грамотными и умными
людьми, но при этом могли
постоять за себя и своих
близких, были настоящими
мужчинами. Спорт все это
может дать. Значит, надо
подавать им пример. И вот я
вернулся.

Знакомый тренер Мара�

та  увидел в мужчине потен�
циал и предложил сделать
из него чемпиона мира. Уз�
денов очень удивился и...
согласился. Тренировки
были супержесткие (сло�
манная когда�то рука не
позволяла подтягиваться,
выполнять многие упражне�
ния), но, по его признанию,
помогли собственные прие�
мы и захваты, навыки и мы�
шечная память, они стали
хорошими союзниками с�
портсмену. И когда Марат �
весной этого года впервые
за десять лет участвовал
в крупных соревнованиях в

Турции, то занял призовые
места сразу в двух версиях
� ММА�фулл и грепплинг.

� Боролся почти в шоко�
вом состоянии � была дваж�
ды сломана кисть руки и по�
рваны связки, но возвращать�
ся «всухую» было нельзя �
обещал привезти сыновьям
по медали. И привез, � улы�
бается Марат.

Осенний Кубок России
по микс файту в Астрахани
также принес ему желанную
победу и тоже � в двух вер�
сиях. И совсем недавно, в
начале ноября, в Сербии он
вновь победил. И вновь �
дважды. На пару со своим
ровесником из КЧР трене�
ром Маратом Алиевым, ко�
торый выступал в весе до 71
кг и завоевал 2 серебряных
медали, наши борцы добы�
ли России первое место в
командном зачете на Кубке
мира.

� В Сербию съехались
более 400 борцов из Ирана,
Турции, Италии, Румынии,
Ливана, Болгарии и других
стран. При этом уровень
спортсменов был очень вы�
сокий в отличие от органи�
зации самих соревнований,
� отметил Марат слабую
подготовку принимающей
стороны.

Свои 4 боя в микс файте
и 3 схватки по грепплингу он
провел на одном дыхании:
иранец и болгарин не дос�
тавили особых хлопот, а вот
в финальной схватке по

грепплингу � самой сложной,
по признанию Узденова,
молодой крепыш (130 кг)
ливанец боролся зло и от�
чаянно. И победа нашему
спортсмену далась действи�
тельно трудно, но заслужен�
но.

� Это была самая тяже�
лая схватка, � вспоминает
Марат. � Достойный против�
ник, по виду и не скажешь:
сильный физически, дыха�
ние без сбоев, не чувствует
усталости. При этом очень
нервный, сильно переживал
из�за проигрыша. Даже руки
не пожал.

проходить соревнования. А
пока на этот год мой лимит
побед исчерпан и надо тре�
нироваться дальше, � шут�
ливо говорит Марат.

При этом главной ценно�
стью в своей жизни он счи�
тает семью: двух сыновей и
жену, чью поддержку он
ощущал всегда:

� И спустя годы знаю, что
важней и дороже близких
людей, которые искренне
тебя любят, в жизни ничего
нет и не может быть.

Своих сыновей � 9�лет�
него Имрана и 5�летнего
Эмира � Марат тоже приуча�
ет к спортивному образу
жизни. И оба уже знают, что
такое спортивная дисцип�
лина, тренировки и режим,
очень «болеют» за папу, ког�
да он участвует в соревно�
ваниях. Имран уже занима�
ется гандболом и баскетбо�
лом, младшего отец (как
когда�то его самого � род�
ной дядя) отдал на рукопаш�
ный бой.

� Учу их быть мужчина�
ми, � просто говорит Марат.
� Ведь если ты мужчина, то
на слабость и трусость про�
сто не имеешь права в этой
жизни. А спорт дисциплини�
рует, прививает незамени�
мые в жизни качества � сме�
лость, волю к победе, целе�
устремленность, упорство.
Ломаться не надо � упал,
встал и пошел дальше.

При всей своей занятос�
ти Марату не чужды обыч�
ные увлечения: охота, ры�
балка, лошади, оружие, гор�
ный туризм. Находить для
всего время тоже помогает
спорт � Марат уже давно
приучил себя ценить и учи�
тывать не только часы, но и
каждую минуту, даже секун�
ду: «Тогда суток хватает на�
долго».

Как часто человек, у ко�
торого все складывается
более�менее удачно, начи�
нает думать, что вот она �
вершина всех стремлений.
Теперь главное � не выйти
из добротной колеи и почи�
вать на лаврах, радуясь до�
стижениям. Но у Марата,
уже не раз круто менявше�
го свою жизнь, такие мысли
не возникают:

� Я бы сказал, что это �
начало. Главное, что я в себе
решил какие�то внутренние
противоречия. Понял на�
правление, куда идти. А
спорт помог мне в этом.
Остальное � дело времени.

Лариса НИКОЛАЕВА.

РИСУНОК
РЕЖИССЕРСКОЙ

СУДЬБЫ

нить легендарную гостини�
цу в Кисловодске, принадле�
жащую отцу, в которой оста�
навливались знаменитые
люди, в том числе и члены
императорской семьи, ве�
ликий князь Константин, а
также князь Юсупов и дру�
гие.

Другое дело, что Джанет
была лишена поэзии воспо�
минаний детства, которые
присущи каждому, как бы
безрадостно оно ни прохо�
дило. Потому что безрадос�
тней не бывает. Когда при�
шла Советская власть, роди�
тельский дом в Абуковском

сожгли, имущество отобра�
ли… У Атуша была возмож�
ность выехать из страны с
семьей, но он не воспользо�
вался ею. Решил остаться на
родине предков, но это ре�
шение обернулось не одной
трагедией.

� После того, как мы ли�
шились крова, отец отпра�
вил нас в Майкоп, где жила
его сестра Такуш, которая
была замужем за владель�
цем табачной фабрики, �
вспоминала Джанет, � когда
отец, переждав гражданс�
кую смуту, взял в аренду у
государства дом на окраине
Кисловодска, мы посели�
лись в нем.

Джанет Атушевна помни�
ла, как с какого�то фронта,
именно так, «с какого�то»,
она пишет в своих воспоми�
наниях, вернулся ее стар�
ший брат Кабарда, и его,
оборванного, грязного, ку�
пали во дворе, чтобы не за�
нести в дом вшей, которы�
ми кишела его одежда. По�
мнит, как уезжал учиться в
Новочеркасск ее другой
брат, Аслан�Мурза. Он был
очень способный к наукам и
поступил в горный институт
легко, но «доброжелатели»,
в частности сын сапожника

из Кисловодска, прознав
про это, написал депешу в
институт про происхожде�
ние Аслана–Мурзы. Юношу
отчислили, но он не сдался,
продолжил учебу в Ленинг�
раде, а получив диплом, по�
дался в Сибирь, на Ленские
золотые прииски, чтобы
быть поближе к родителям.
Да�да, именно так, потому
что в 1927 году Атуша со�
шлют в Сибирь, где он пер�
вые годы проведет в лагере
«Соловецкий монастырь»,
затем его переведут в дру�
гой лагерь � «Медвежья
гора», потом отправят на

Крайний Север, в г. Кемь,
куда и приедет к нему жена.
Одна, без детей.

А дети тем временем,
видя, сколь многое зависит
от анкеты, научились скры�
вать свое социальное про�
исхождение, старались за�
быть, как страшный сон,
свое княжеское происхож�
дение. Они многое претер�
пели. Места жительства бу�
дут менять как перчатки.
Особенно Джанет.

� В Кисловодске меня из
школы выгнали за принад�
лежность к княжескому роду,
кое�как упросила директора
и окончила школу в Пятигор�
ске, где обо мне ничего не
знали. Но работу нигде най�
ти не могла все по той же
причине. И тогда я уехала в
Нагорный Карабах, где жила
сестра Фариза, будучи за�
мужем за хорошим специа�
листом бухгалтерии хлопко�
вого учреждения. Прорабо�
тав у него счетоводом пол�
тора года, я подала докумен�
ты в Новочеркасский инсти�
тут авиационной промыш�
ленности. Но мне опять не
дали ходу, в первый же день
вызвали в отдельный каби�
нет и стали расспрашивать
о родителях. Вот тут�то у

меня сдали нервы, и я ре�
шила ехать к родителям в
Сибирь, в незнакомый мне
город Кемь. Путь туда лежал
через Москву. На вокзале я
совершенно случайно
встретила Фатиму Тамбиеву.
Она познакомила меня с
племянником Кукуева, кото�
рый устроил меня на работу
на строительстве дома
«Волга – Канал», и жизнь моя
круто изменилась. Работая
на строительстве дома сче�
товодом, я вызвала в Моск�
ву Кабарду. В 1935 году, ког�
да был убит Киров, в Москве
начались повальные аресты,
заодно арестовали и Кабар�
ду. Я долго не имела от него
вестей. А когда он вернулся
из тюрьмы, отправила его в
Армавир, к старшей сестре,
так как ему, как и впослед�
ствии моим родителям пос�
ле возвращения из ссылки,
было запрещено жить и по�
являться в больших городах.

Кстати, о родителях. Ког�
да они вернулись из ссылки,
то одно время обретались у
двоюродного брата Емель�
яна в Саратове, потом в
Малом Ярославце, под Мос�
квой. Когда началась война,
Джанет и Фариза отправили
их к сестре Ольге в Армавир.
Стоя на перроне, Атуш ска�
зал дочерям: «Передайте
всем своим братьям, чтобы
незамедлительно проси�
лись на фронт. Родина есть
Родина, и ее надо защи�
щать. Исключение могу сде�
лать только для Аслана. Во�
первых, он далеко на Севе�
ре, а во�вторых, у него се�
мья и дети». Джанет и Фа�
риза были потрясены: «Нам
так досталось от этой Роди�
ны, от этой власти… Они так
нас перемололи, так раски�
дали, что еще неизвестно,
соберемся ли когда под од�
ной крышей?» Но слово отца
– закон. Вот только не дано
было многострадальному
Атушу Тамбиеву предугадать
дальнейший ход событий.
Потому что одним из первых
попросится на фронт, при�
ехав в Москву из Сибири,
Аслан�Мурза, который рабо�
тал главным инженером в
тресте «Восток – Золото», но
его и начальника треста
близко не подпустят к фрон�
ту и по указу Сталина вернут
обратно. Стране нужно было
золото. Много золота.

Окончание на 4
й стр.

Первый, учредительный,
съезд Советов рабочих, кре�
стьянских, горских, казачьих
и красноармейских депутатов
КЧАО прошел с 27 по 30 но�
ября 1922 г. в Баталпашинс�
ке. Заседания проводились в
здании кинематографа, где
сегодня располагается рес�
публиканская филармония.
Делегаты со всех уголков не�
давно образованной области
в течение четырех дней об�
суждали насущные проблемы
региона, намечали пути их
решения.

Начался же съезд с офи�
циальной части. Делегаты
избрали президиум, в состав
которого вошли председа�
тель К.�А. Курджиев, секре�
тарь М.�Г. Мансуров, а также
Я. Балахонов, Д. Гутякулов, М.
Санглибаев и О. Корнеева.

Первым съезд от имени
областного революционного
комитета приветствовал К.�А.
Курджиев, затем от имени
оргбюро ВКП (б) � его пред�
седатель А. Селиванов, от
имени Народного комиссари�
ата по делам национально�
стей – Е. Рябов, от Совета
профсоюзов � П. Петровский,
от отдела по делам женщин �
О. Корнеева, от гарнизона г.
Баталпашинска – Я. Балахо�
нов и от имени кооперации –
Каплин.

Первый доклад, с которым
выступил партийный руково�
дитель региона А.Селиванов,
как и заведено, был посвящен
международному положению
Советской России и ее внут�
ренней политике.

Заслушав доклад, съезд
постановил послать привет�
ственную телеграмму 4�му
конгрессу Коминтерна, пред�
седателю Совета Народных
Комиссаров В. И. Ленину,
Народному Комиссару по де�
лам национальностей И. В.
Сталину, Председателю
ВЦИК М. И. Калинину, коман�
дующему войсками Северо�
Кавказского ВО К. Е. Вороши�
лову. Также телеграммы были
адресованы Центральному
Комитету РКП (б), Юго�Вос�
точному бюро РКП (б) и кра�
евому экономическому сове�
ту и исполкомам соседних ав�
тономий – Адыгеи и Кабар�
дино�Балкарии.

После официальной час�
ти съезд перешел к непосред�
ственной работе.

Первым был заслушан
отчет К.�А. Курджиева, пред�
седателя ревкома тогдашне�
го «правительства» региона,
о работе, проделанной за 9
месяцев.

ПЕРВЫЙ СЪЕЗД
СОВЕТОВ

ПОДХОДИТ к завершению 2017 г., ознаменовавший�
ся для нашего региона рядом юбилейных дат, в

числе которых и 95�летие образования Карачаево�
Черкесской автономной области. О том, как жила Ка�
рачаево�Черкесия 95 лет назад, какие проблемы сто�
яли перед тогдашним руководством, можно узнать из
материалов первого съезда Советов КЧАО, находя�
щихся на хранении в Государственном архиве КЧР.

 Он, «отметив 12 января
1922 года историческим днем
образования автономной об�
ласти», обозначил основные
проблемы, стоящие перед
КЧАО, и способы их разреше�
ния. Делегаты, признав, что
«возможность спокойной
творческой работы достигну�
та исключительно трудами и
усилиями облревкома», вме�
сте с тем требовали, чтобы
приходящий на смену ревко�
му исполком принял ряд мер
к преодолению кризисных яв�

лений в области.
В числе важнейших задач,

стоявших перед Карачаево�
Черкесией в тот период, была
борьба с преступностью. Вот
почему доклад Д. Гутякулова,
руководителя отдела управ�
ления, имевшего в те годы
функции современного ве�
домства внутренних дел, был
рассмотрен сразу же после
основного доклада. В своем
выступлении он говорил о тех
проблемах, которые стояли
перед отделом, � об отсут�
ствии кадров, дефицитности
бюджета, плохой связи меж�
ду центром области и ее от�
даленными селениями. По
итогам обсуждения съезд
постановил: «установить по
всей области твердый адми�
нистративный порядок; уста�
новить строгий надзор за тор�
говлей и за состоянием; ис�
коренить пагубное винокуре�
ние, которое за последнее
время приняло ужасающие
размеры». Также отделу пред�
лагалось «усилить и оздоро�
вить облугрозыск и облмили�
цию, обеспечив и снабдив их
всем необходимым; усилить
связь области с округами,
округов с местами и обрат�
но; усилить борьбу с уголов�
ным бандитизмом».

К числу важнейших задач
культурного развития, стояв�
ших перед Карачаево�Черке�
сией, относилось народное
просвещение. Вот почему,
заслушав доклад завотделом
образования Маркелова,
съезд постановил «признать
работу отдела народного об�
разования ударной, почему
вменить в обязанность обла�

стному исполкому принять
меры к созданию делового
аппарата отдела и всемерно
поддержать его, в первую
очередь снабжать его сред�
ствами из местных источни�
ков, как финансовыми, так и
натуральными; предложить
местным исполкомам изыс�
кать средства и привести в
полный порядок школьные
здания, а также снабдить
школы отоплением, освеще�
нием и учебными пособиями;
указать облисполкому на не�
допустимость вмешательства
кого бы то ни было, кроме
отдела народного образова�
ния, во внутреннюю жизнь
школы».

Еще один социальный ас�
пект развития региона –
здравоохранение � также был
рассмотрен на съезде. По

итогам доклада заведующе�
го соответствующим отделом
М. Кочкарова съезд выразил
мнение, что, «несмотря на
нищенское наследие, полу�
ченное от бывшего Баталпа�
шинского здравотдела, и тя�
желые экономические усло�
вия, имеющие место, особен�
но в начале организации об�
лздравотдела, твердо и удов�
летворительно проведены в
жизнь принципы советской
медицины. Съезд считает не�
обходимым особо отметить в
высшей степени плодотвор�
ную и полезную работу, как в
смысле медицинском, так и в
смысле агитационно�полити�
ческом глазного отряда (под
руководством С.В. Очаповс�
кого. – Авт.), работавшего це�
лое лето в горах и давшего
зрение десяткам несчастных
слепых». Указав на необходи�
мость расширения лечебной
сети, собравшиеся призвали
здравотдел «обратить самое
серьезное внимание на вос�
создание курорта Теберда…
и немедленно принять меры
к восстановлению к следую�
щему курортному сезону
имеющихся там, ныне без�
действующих, санаториев».

Важное место в жизни
населения всей Советской
России принадлежало продо�
вольственным комитетам,
которые занимались сбором
продовольственного налога,
обеспечением селян семена�
ми, борьбой с голодом. Зас�
лушав доклад областного
продкомиссара Р. Куатова,
съезд выразил благодарность
«с занесением на Красную
доску за проявленную рево�
люционную сознательность
жителям ст. Красногорской и
аулов Нижне�Тебердинский и
Хумаринский – первыми и

полностью сдавшим продна�
лог». Была выражена благо�
дарность за успешное выпол�
нение продналога и «аулам
Большого Зеленчука».

Были заслушаны также на
съезде вопросы судопроиз�
водства, землеустройства,
социального обеспечения,
финансовые вопросы. Каж�
дый из них сопровождался
обсуждением, по итогам ко�
торого съезд принимал по�
становление с конкретными
шагами по разрешению кри�
зисной ситуации.

В завершение съезда
были проведены выборы в
областной исполком, а также
делегатов на Всероссийский
съезд Советов.

Отметим, что исполком
(21 человек) был сформиро�
ван на паритетных началах:
треть составили представи�
тели Карачая, треть – русско�
го населения и треть от «гор�
цев Зеленчуков». Считаем
уместным привести имена
этих людей, каждый из кото�
рых внес определенный вклад
в развитие нашего региона.
От Карачая � К.�А. Курджиев,
М. Батчаев, А.�С. Герюгов, М.
Кочкаров, Р. Куатов, И. Бай�
кулов, З. Хаджичиков. От зе�
ленчукских горцев: адыги Д.
Гутякулов, Д. Тамбиев, А.
Шовгенов, ногайцы А. Ахлов
и М.�Г. Мансуров, абазины М.
Агиров и А. Дзыба (Мардов).
От русского населения в ис�
полком вошли Я. Балахонов,
А. Селиванов, В. Сперанский,
П. Петровский, С. Сотничен�
ко, В. Маркелов, И. Четверт�
нов.

Также были избраны
шесть кандидатов в члены
исполкома: два карачаевца
(М. Урусов, Хасанов), адыг
(Тазартуков), ногаец (Бекбу�
латов) и два представителя
русского населения (Щекин и
Згонников).

На паритетной основе
были избраны и делегаты на
Всероссийский съезд. Наря�
ду с К.�А. Курджиевым и А.Се�
ливановым съезд счел дос�
тойными этой чести Д. Гутя�
кулова, Я. Балахонова и М.
Санглибаева.

30 ноября 1922 г. первый
съезд Советов Карачаево�
Черкесии закончил свою ра�
боту. Завершив оформление
государственности региона,
он положил начало движению
по пути прогресса и мирного
строительства. В последую�
щие несколько лет благодаря
самоотверженному труду жи�
телей области и патриотизму
и государственному мышле�
нию руководителей региона
молодая автономия сделала
большой рывок на пути куль�
турного и экономического
развития.

Ш. БАТЧАЕВ,
начальник отдела

Госархива КЧР.

Коротко

В этом году Пенсионный
фонд России, реализуя про�
грамму повышения пенси�
онной и социальной грамот�
ности молодежи, доработал
и напечатал новое издание
учебного пособия «Всё о

будущей пенсии: для учёбы
и жизни», а также запустил
интерактивный обучающий
сайт «Школьникам о пен�
сии», которые доступно и
наглядно рассказывают о
правилах пенсионного
обеспечения в нашей стра�
не. Юные читатели и

пользователи найдут боль�
шое количество полезной и
интересной информации об
основах обязательного пен�
сионного страхования, ме�
ханизмах управления и при�
умножения накопительной
части пенсии. Каждый смо�
жет пройти занимательные

тесты и симуляторы, чтобы
оценить полученные зна�
ния. Эти инструменты ста�
нут первым шагом школьни�
ков и студентов на пути зна�
комства с пенсионной сис�
темой России и формиро�
вания у них новой пенсион�
ной культуры

Анатолий ЧУМАК, чемпион мира по ММА,
и Марат УЗДЕНОВ (справа).

Потерпевший фиаско
ливанец во что бы то ни ста�
ло хотел взять реванш и за�
писался на поединок с Ма�
ратом в версии ММА. Но
Узденов, выигравший до
этого в двух первых поедин�
ках, выставил свои условия:

� Я предложил ему сна�
чала бороться с моим фи�
нальным противником, а
если победит, � уже со мной.
Он согласился и очень жес�
тко выиграл тот бой. Но,
когда объявили наш поеди�
нок, почему�то не вышел,
сославшись на травму ноги.
Я был сильно разочарован,
потому что сильный против�
ник � это всегда интересно,
хотя бороться с молодыми
в моем возрасте уже тяже�
ловато.

Предлагал схватку Ма�
рату еще один спортсмен �
тоже рослый мускулистый
серб. Даже деньги за по�
единок предлагал. При этом
он выразил восхищение
русскими спортсменами, но
после финала, где Марат
победил, его тоже не ока�
залось.

Свои два диплома и две
золотые медали Марат Уз�
денов уже традиционно
привез на родину. И сейчас
спортсмен готовится к чем�
пионату мира по микс фай�
ту, который запланирован
на весну будущего года, но
пока неизвестно � где.

� Говорят, что или в Ки�
тае, или у нас в Сочи будут

Память
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Памяти

На 84 году ушел из
жизни Джерештиев Ас�
ланбек Османович, вете�
ран образования, отлич�
ник просвещения СССР,
заслуженный учитель РФ.

А. О. Джерештиев по�
святил всю свою созна�
тельную жизнь педагоги�
ческой работе. Работая
учителем, директором в
Римгорской средней
школе, он беззаветно от�
давал все силы, знания и
опыт делу обучения и
воспитания подрастаю�
щего поколения.

Его педагогический
талант и природный дар
воспитателя помогли
сотням молодых людей
стать настоящими граж�
данами, добрыми и чест�
ными людьми. Уверены,
поколения учеников с
благодарностью будут
вспоминать яркие уроки,
требовательность, прин�
ципиальность, чуткость и
заботу своего Учителя.

Асланбек Османович
Джерештиев пользовал�
ся заслуженным автори�

ДЖЕРЕШТИЕВА
Асланбека Османовича

тетом среди своих земля�
ков.

Совет депутатов, ад�
министрация, совет ста�
рейшин, президиум сове�
та ветеранов войны и тру�
да, работники образова�
ния Малокарачаевского
муниципального района
выражают глубокое собо�
лезнование родным и
близким А. О. Джерешти�
ева в связи с тяжёлой ут�
ратой.

Память об Асланбеке
Османовиче Джерештие�
ве сохранится в наших
сердцах на долгие годы.

На 87 году ушел из
жизни Хапаев Адемей
Батдалович, почётный
гражданин Малокарача�
евского района, предсе�
датель районного Совета
старейшин, член прези�
диума районного Совета
ветеранов войны и труда,
отличник просвещения
СССР, заслуженный учи�
тель Российской Федера�
ции, народный учитель
Карачаево�Черкесской
Республики, кавалер ор�
денов «Знак почета», «За
заслуги перед Карачаево�
Черкесской Республи�
кой», «Учительское отли�
чие», почётный доктор
Карачаевского НИИ име�
ни А. Батчаева.

Более 60 лет своей тру�
довой деятельности он по�
святил совершенствова�
нию и развитию учрежде�
ний народного образова�
ния, внес большой вклад в
обучение и воспитание по�
коления руководителей и
педагогических работни�
ков, строительству и ком�
плектованию новых объек�
тов образования Малока�
рачаевского района и Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики.

Его трудовой подвиг
отмечен 44 государствен�
ными и ведомственными
знаками отличия мини�
стерств, ведомств, обще�
ственных организаций
СССР, РСФСР, РФ и КЧР.

Хапаев Адемей Батда�
лович представлял наро�
ды нашей республики на

Памяти
ХАПАЕВА

Адемея Батдаловича

встрече с первым Прези�
дентом РФ Б.Н. Ельциным
в составе делегации ста�
рейшин народов Северно�
го Кавказа в 1998 году.

Высочайший профес�
сионализм, компетент�
ность, интернационализм,
беззаветная преданность
любимому делу, твёрдая
воля и организаторские
способности снискали ему
заслуженный авторитет,
уважение и любовь наро�
дов Карачаево�Черкес�
ской Республики.

Совет депутатов, адми�
нистрация, совет старей�
шин, президиум совета ве�
теранов войны и труда, ра�
ботники образования Ма�
локарачаевского муници�
пального района выража�
ют глубокое соболезнова�
ние родным и близким А.
Б. Хапаева в связи с тяжё�
лой утратой.

Память об Адемее Бат�
даловиче Хапаеве сохра�
нится в наших сердцах на
долгие годы.

В коммерческую организацию
требуются:

ПОМОЩНИК
УПРАВЛЯЮЩЕГО

(можно без опыта),

ПРОДАВЦЫ4
КОНСУЛЬТАНТЫ.

Обр. по тел.
8
928
032
87
55.

Компания

(с 9�00 до 17�00,
пятидневка),

з/п от 15 до 50 тыс. руб.

ИЩЕТ
ТОЛКОВЫХ

СОТРУДНИКОВ

Обр. по тел.
849284657493483.

Министерство здравоохранения
Карачаево�Черкесской Республики

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной должности:

Главный врач республиканского государственного
бюджетного лечебно�профилактического
учреждения «Республиканская детская

стоматологическая поликлиника».
К участию в конкурсе приглашаются лица, имеющие

высшее медицинское образование, действующий сер-
тификат «Организация здравоохранения и обществен-
ное здоровье», стаж работы на руководящих должнос-
тях не менее пяти лет.

Лица, желающие участвовать в конкурсе, в течение
30-ти календарных дней со дня опубликования объявле-
ния, представляют следующие документы:

личное заявление;
собственноручно заполненную и подписанную анке-

ту с фотографией;
копию паспорта или заменяющего его документа

(соответствующий документ предъявляется лично по
прибытии на конкурс);

копию трудовой книжки или иные документы, под-
тверждающие трудовую (служебную) деятельность граж-
данина;

копии документов о профессиональном образова-
нии, а также по желанию гражданина - о дополнитель-
ном профессиональном образовании, о присвоении
ученой степени, ученого звания, заверенные нотари-
ально или кадровыми службами по месту работы (служ-
бы);

медицинскую справку по форме 086/у.
Обращаться по адресу:  г. Черкесск, Дом Пра�

вительства, Министерство здравоохранения Карача�
ево�Черкесской Республики, кабинет № 122.

Справки по телефону: 8 (878�2) 26�66�70.

Школа большого тенниса
Тел.: 8
929
859
25
47, 8
928
396
87
97.

(любой возраст).

В объявление пайщиков СПК «Инжидж», опубликован-
ное в газете  «День республики» № 223-224 от 25.11.2006
года внести изменение. Вместо умершей: «Братовой Лиды
Магометовны», считать верным: «Братова Ауеса Олиеви-
ча» (наследство). Претензии принимаются в течение ме-
сяца со дня опубликования объявления.

Обр. по тел. 8�906�445�23�91.
Администрация Прику�

банского муниципального рай�
она выделяет в аренду земель�
ный участок из категории зе�
мель населенных пунктов, для
ведения личного подсобного
хозяйства, с кадастровым номе�
ром 09:02:0080101:2223, об�
щей площадью 1500 кв. м, рас�
положенный по адресу: Россий�
ская Федерация, Карачаево�

РАЗНОЕ
Черкесская Республика, Прику�
банский район, пос. Кавказс�
кий, ул. Степная, 9. Заявления
принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявле�
ния по адресу: п. Кавказский,
ул. Ленина, 26, каб. № 23.

Администрация Прикубан�
ского муниципального района
выделяет в аренду земельный
участок из категории земель
населенных пунктов, для веде�
ния личного подсобного хозяй�
ства, с кадастровым номером
09:02:0080101:2224, общей пло�

щадью 2000 кв. м, расположен�
ный по адресу: Российская Фе�
дерация, Карачаево�Черкесская
Республика, Прикубанский рай�
он, пос. Кавказский, ул. Моло�
дёжная, 22. Заявления принима�
ются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по
адресу: п. Кавказский, ул. Лени�
на, 26, каб. № 23.

Утерянные пакет докумен�
тов и круглая печать ИП главы
КФХ на имя Тлимахова Виталия
Ауесовича, считать недей4
ствительными.

Я, Колесникова Елена Ивановна, продала по доверен-
ности автомобиль «Ауди-80» (госномер А 264 КР 09). Если
в течение месяца со дня опубликования объявления новый
хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она будет
объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 8�906�444�18�35.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового
инженера Байчорова М.О. (г. Черкесск, ул. Красноармейская,
д.144 А, строен.2, оф.8,9, тел. 89632833666, kc-zemlya@mail.ru,
реестровый номер 9028 ) выполняются работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми но-
мерами: 09:06:0000000:11521; 11525, расположенных по адре-
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 25п;

09:06:0000000:11521; 11525, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 29пас;

09:06:0000000:11521; 11525, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 29с;

09:06:0000000: нет в ЕГРН, расположенного по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 7. Заказ-
чиком кадастровых работ является Текеев Умар Зекерьяевич
(КЧР, Прикубанский р-н, п. Кавказский, ул. Кооперативная,
д.23; тел. 89286551665).

09:06:0000000:12188;12210;11735, расположенных по ад-
ресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле №
25п;

09:06:0000000:12188;12210;11735, расположенных по ад-
ресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле №
29пас;

09:06:0000000:12188;12210, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 13с;

09:06:0000000:11735, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 29с. Заказчиком
кадастровых работ является Эрикенов Пазиль Джанболатович
(КЧР, Зеленчукский р-н, с. Маруха, ул. Белана, д. 27; тел.
9283867068).

С проектами  межевания земельного участка можно озна-
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144
А. строен. 2, оф. 8, 9. Возражения, дополнения, предложения
по доработке проекта межевания земельного участка прини-
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144 А.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши
объявления,

а также рекламу
вы можете
разместить

и на сайте газеты
«День республики»

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Много�много лет спустя

Аслан�Мурза переехал в Ар�
темовск, затем в Ростов�на�
Дону, где работал в научно�
исследовательском инсти�
туте. В Ростове Аслан �
Мурза и умер. Его сын Юра
был главным инженером
шахтоуправления. В г. Шах�
ты до сих пор и живет. Ка�
барду война застала в Ар�
мавире, и, когда туда при�
шли немцы, они угнали в
Германию очень много мо�
лодых людей. Среди них
был и Кабарда.

Султан будет воевать в
танковых частях, попадет в
госпиталь, подлечившись,
опять на фронт, где и будет
убит под г. Никополем.

� Когда на Султана при�
шла похоронка, почтальон
отдал ее отцу прямо на ули�
це, � вспоминала Джанет, �
и с ним случился инсульт.
Матери ничего не сказали
об извещении. Отец умер,
не справившись с болез�
нью, а мать еще долго си�
дела у окошка и ждала сы�
новей. Но не дождалась ни
Султана, ни Кабарды. А че�
рез 40 лет я получила весть,
что Кабарда жив и вместе с
другими кавказцами ока�
зался волей судьбы в Кали�
форнии. Радость перепол�
няла меня, но по тем вре�
менам связь с заграницей
была не только невозмож�
на, но и чревата новыми
репрессиями, потому воп�
рос о переписке и, более
того, о какой�либо встрече
отпал сам собой. В итоге,
мы так и не увиделись боль�
ше в этой жизни…

Эта вечная мука � вечно
молчать, не говорить о том,
что есть истинно твое, бу�
дет преследовать Джанет

РИСУНОК
РЕЖИССЕРСКОЙ
СУДЬБЫ

практически всю жизнь.
� Когда Кабарду аресто�

вали и я осталась одна, то
стала работать на строи�
тельстве дома «Советский
писатель», но уже бухгалте�
ром. Когда закончилось и
это строительство, я попы�
талась вновь получить выс�
шее образование, но инсти�
тут химической промыш�
ленности, куда подала до�
кументы, меня не заинтере�
совал. Единственное, что в
нем понравилось, � это кру�
жок парашютного спорта. Я
записалась в него и даже
совершила несколько
прыжков с парашютом с
высоты 800 метров. Как ни
странно, но именно это при�
дало мне уверенности и
желания жить и бороться
дальше. Потом была рабо�
та в бухгалтерии сельхоза�
кадемии, а затем знакомый
сестры устроил меня на
«Мосфильм» бухгалтером.
Во время войны меня взял к
себе помощником режис�
сер Всеволод Пудовкин.

Из заметок Тамбиевой
следует, что никакого стан�
дартного, официального
образования она не получа�
ла. Одно самообразование,
чтение, разговоры с людь�
ми, которые могли осветить
для нее тьму или полутьму
интересующего ее вопроса.
Но вот занятная вещь: то ли
выдающийся режиссер за�
метил ее режиссерские
амбиции, хотя к чему – чему,
а к режиссерской карьере
Джанет не готовилась, то ли
его подкупила ее прозорли�
вость, смелость, подход к
работе с максимальными
требованиями, но он не
только начинает обучать ее
режиссерскому мастерству,
но и настоятельно рекомен�
дует поступать на театро�

ведческий факультет ГИТИ�
Са. Как бы там ни было, нам
остается теперь лишь вгля�
дываться в рисунок ее ре�
жиссерской судьбы, пора�
жаясь тому, как, к каким
высотам она ее вознесет…

И вот после долгих чер�
ных дней неудач – несусвет�

ная радость от маленькой
победы! Джанет вдохновле�
на возможностью совмест�
ной работы с великим Пу�
довкиным в создании таких
картин, как «Убийца выхо�
дит на дорогу», «Русские
люди», «Адмирал Нахимов»,
с Юлием Райзманом она
работает над фильмом
«Небо Москвы», с Иваном
Пырьевым  священнодей�
ствует над фильмами «Ска�
зание о земле Сибирской»,
«Жуковский». В фильмах
Сергея Юткевича «Прже�
вальский», «Великий воин
Албании Скандарбег» � она
– его правая рука, потому
что не только умеет сходу
разглядеть стоящий эпизод,
но и безоговорочно требу�
ет от всех – осветителей,
электриков, работников
звукового цеха – ста про�
центов в работе. Она дела�
ет невозможное возмож�
ным, подбирая на роль нуж�
ного актера. Иногда абсо�

лютно неизвестного актера
– и впереди успех. Так, Джа�
нет Атушевна помогла рас�
крыться многим актерам,
которые впоследствии ста�
нут известными мастерами
сцены.

«Именно Тамбиева в ка�
честве второго режиссера

легендарного филь�
ма «Щит и меч» яви�
ла миру актера Оле�
га Янковского, по�
рекомендовав его
на роль Генриха
Шварцкопфа. Она
же подарила зрите�
лям Владимира
Трещалова, кото�
рый великолепно
сыграл роль Люто�
го в фильме «Не�
уловимые мстите�
ли». Джанет Ату�
шевна вместе с За�
харом Аграненко
сделала фильм
«Битва в пути».
Многие до сих пор
не знают, что известные
фильмы «Укрощение огня»,
«Бессмертный гарнизон»,
«Анна Каренина», «Оптими�
стическая трагедия» были
сняты под началом или при
участии нашей землячки
Джанет Тамбиевой. Она ра�
ботала с такими выдающи�

мися режиссерами, как Г.
Данелия, И. Таланкин, В.
Басов, К. Воинов, А. Алов и
В. Наумов, И. Хейфиц, А.
Митта», � пишет Тухтар Ак�
башев. А он, можно сказать,
всю эту информацию полу�
чил из первых рук, потому
что именно его дочь Марь�
яна, будучи аспиранткой
Центра сердечно � сосуди�
стой хирургии в Москве,
нашла Джанет Тамбиеву и

тесно с ней общалась в пос�
ледние годы жизни.

Ее автобиографические
заметки оканчиваются, точ�
нее, обрываются на самом
интересном месте, словно
она так и хочет сказать этим
нам: сожалею, что кроме
этих отрывочных сведений

не могу ничего сообщить
иного, действительно дос�
тойного вашего внимания и
трудами, вами затеянно�
го… Но мне кажется, что на
самом деле она просто ус�
тала, ибо писала от руки в
96�летнем возрасте. И
было у нее крайне плохое
зрение. Но она так льнула
душой к своим детским
воспоминаниям, что массу
страниц посвятила семье
брата деда Артема и его
сына Емельяна, семье род�
ного брата своего отца
Джетагажа, его детям. Она
вспоминает тетку � краса�
вицу�жену адъютанта наме�
стника Кавказа генерала
Ермолова Шепху – Нана,
которой уже до революции
было 105 лет, осетина Ку�
киева (уж не того ли, кото�
рый ей помог устроиться на
работу в Москве?), женой
которого стала дочь Сарки�
са Соня, а он сам занимал�
ся медициной, лечил трава�
ми, и что в ауле поговари�
вали, что он является уче�
ником Бадмаева –гомеопа�
та, лечившего членов цар�
ской семьи…

� В детские годы, � пи�
шет Джанет, � мне запом�
нились Абуковы, Усмель и
Даха. Это были красивые,
молодые люди, которые
организовывали вечерин�
ки, где молодежь танцева�
ла «Кафу», «Удж» и лезгин�
ку. Как бы я хотела увидеть
свой аул, посмотреть и
сравнить, как раньше и как
сейчас живут мои земляки
– карачаевцы, кабардинцы,
абазины…

Она ничего не пишет в
своих заметках о себе, а
ведь Тамбиева оказалась
поистине явлением в рос�
сийском кинематографе!
Ею создано всего 15 худо�

жественных фильмов – но
каких! – фильмов, несущих
доброе человеческое нача�
ло, с которыми не то, что в
те годы, в наши дни никто
конкурировать не сможет!
И она прекрасно это знала.
Сжигающая многих боль�
ших художников неудовлет�
воренность сделанным ей
была явно чужда. И как пе�
рекликается это ее состоя�
ние души со строками Льва
Толстого из его дневников:
«Художник звука, линий,
цвета, слова, даже мысли в
страшном положении, ког�
да не верит значительнос�
ти выражения своей мыс�
ли».

Тамбиевой было при�
своено звание «Заслужен�
ный работник культуры
РСФСР». Она была членом
Международной коллегии
мира по киноискусству.

Когда в 1965 году Джа�
нет Атушевне предложили
вступить в партию, дать ре�
комендацию ей вызвались
глава кинематографистов
СССР, председатель Союза
писателей СССР и руково�
дитель театрального обще�
ства СССР.

Невольно задашься воп�
росом, отчего же о ней, о
ее кинематографических
работах никто не знал в Ка�
бардино�Балкарии, откуда
есть, пошла эта гордая
ветвь Тамбиевых и осела в
Малом Карачае? Но на этот
вопрос она ответила Марь�
яне Акбашевой, которую
почтила своей дружбой и
очень полюбила, примерно
так: «Трудно верить в свою
звезду, когда имя предков
твоих предали забвению
при жизни, и только устные
байки о них передавались
из уст в уста, как легенды.
Я никому никогда не гово�

рила, кто я и откуда. Все
боялась рецидива тех вре�
мен, от которых и сегодня
мороз по коже… Все дума�
ли, что я из Адыгеи, а я и не
отрицала…Не было у меня
счастья. Да, было имя, дол�
гая жизнь, любимая про�
фессия, но ни семьи, ни
родных, ни детей. Все рас�
сыпались по земному шару
в неутоленной тоске по
родной земле, по Кавка�
зу…»

Я не сентиментальный
человек, но тут мне отчет�
ливо вспомнились стихи
великой Анны Ахматовой:
«Но я предупреждаю вас,
что я живу в последний раз,
ни ласточкой, ни кленом, ни
тростником и ни звездой,
ни родниковою водой, ни
колокольным звоном не
буду я людей смущать и
сны чужие навещать неуто�
ленным стоном…».

«Не буду я людей сму�
щать и сны чужие навещать
неутоленным стоном».
Словно про нее, про Джа�
нет сказано…

Джанет Тамбиева умер�
ла 14 мая 2008 года. Ей
было 96 лет. На похоронах
было так многолюдно, что
москвичи диву давались.
Жители Подмосковья, Ле�
нинграда, Перми, Казах�
стана, Урала… От родного
села Старо�Абуковского
Марьяна Акбашева с охап�
кой ее любимых роз...

Невольно задашься воп�
росом; как можно не уве�
ковечить что в Кабардино�
Балкарии, что в Карачаево�
Черкесии память именитой
землячки, талантливого ре�
жиссера, без фильмов ко�
торой мир русской культу�
ры невозможно предста�
вить?

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович (г. Чер-
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, тел. 26-01-37 )
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по
подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных
в счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб-
ственности  по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК
«Мичуринский» Тимербулатов Альберт Хасанович с
к.н.09:02:0011001:57 поле  № 7, участок  № 8, площадью
39000 кв. м;  с к.н.09:02:0011001:58 поле  № 95, участок №
26, площадью 12500 кв.м; с к.н.09:02:0000000:11121 поле №
46, участок 9,  площадью 0,95 га.  С к.н.
09:02:0000000:4120,4185 пастбище поле №123, участок №67,
площадью 0,95 га каждому.   СПК «Ильичевский»  с  к.н.
09:02:0000000:2098 пашня поле №56, площадью 4,94 га;
сенокос поле №42, площадью 0,29 га. СПК «Холоднородни-
ковский» с к.н. 09:02:0000000:12541 сенокос поле №41, пло-
щадью 0,73 га; пастбище поле №38, площадью 2,08 га; с к.н.
09:02:0000000:6846 сенокос поле №30, 32,  площадью 0,73
га;  пастбище поле №39, площадью 2,08 га;   с к.н.
09:02:0000000:6823 сенокос поле №10,11, площадью 0,73 га;
пастбище поле №38 площадью 2,08 га. СПК «Счастливое» с
к.н.09:02:0000000:6501,6502 пашня поле №57, 58, площадью
4,22 га каждому. КЧР, аул Кызыл-Октябрь СПК Октябрь с
к.н.09:06:0000000:1546,1578 сенокос поле №7-9, площадью
20519 кв. м каждому.  Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Тимербулатов Альберт Хасанович (КЧР, Прикубанский
район, п. Мичуринский, ул. Зеленая, 17, кв. 2, т. 89632862572).
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования ме-
стоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер-
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2-этаж, каб. 21. 28.12.2017 г. в 10-00.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адре-
су: г.Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. 21. Возраже-
ния, дополнения, предложения по доработке проекта меже-
вания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2,
2-й этаж, каб. 21.

Карачаево-Черкесская республиканская организация проф-
союза работников народного образования и науки РФ, Мало-
карачаевская районная организация профсоюза работников
народного образования и науки РФ, отдел образования Мало-
карачаевского муниципального района глубоко скорбят в свя-
зи с безвременной кончиной члена профсоюза, ветерана пе-
дагогического груда, почетного гражданина Малокарачаевско-
го муниципального района, отличника просвещения СССР,
заслуженного учителя РФ

ХАПАЕВА Адемея Батдаловича.
Выражаем искренние соболезнования родным и близким.

Светлая память о Хапаеве Адемее Батдаловиче сохранится в
наших сердцах.


